

EL COMERCIO.

FERRO-CARRILES.

SERVICIO DE TRENES DESDE EL DIA 15 DE OCTUBRE DE 1880.
Salidas de Palma para Manacor y La Puebla: 3'30 (mixto) y 8'11 mañana, 2'25 y 4 (mixto) tarde.
De Manacor para Palma: 3'55 (mixto), 7'55 y 11 (mixto) m., 5'15 t.
De Manacor para La Puebla: 3'55 (mixto), 7'55 mañana y 5'15 t.
De La Puebla para Palma: 4'35 (mixto) 8'20, 11'45 (mixto) m., 5'40 t.
De La Puebla para Manacor 4'35 (mixto) 8'20 mañana y 5'40 tarde.

PRECIO DE SUSCRICION

1'25 peseta al mes.

SE SUSCRIBE EN LA LIBRERÍA DE MIGUEL ROCA, CONSTITUCION-90,
Y EN LA
Administracion y Redaccion, Agua-1.

VAPORES-CORREOS.

SALIDAS.—Dom. 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 t. Mahon.—Martes 4 t. Barcelona.—Miércoles 4 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 4 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.

ENTRADAS.—Lunes 7 mañana Valencia.—9 mañana Mahon por Alcudia.—Miércoles 3 tarde Ibiza y Alicante.—Jueves 9 m. Mahon.—12 mañana Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 m. Barcelona.

ANUNCIOS Á CINCO CÉNTIMOS DE PESETA LA LÍNEA.

LOS COMUNICADOS Á PRECIOS CONVENCIONALES.

OFICIAL.

El Boletín Oficial número 2434 contiene las disposiciones siguientes:
Gobierno de la Provincia.—Suscripción para las víctimas de Logroño. Recuerda otra vez el cumplimiento de la circular inserta en el Boletín núm. 1981 y el envío del papel de reintegro de ciertos documentos.
Juzgado de primera instancia de la Lonja.—Anuncia la subasta de tres censos pertenecientes á un vecino de esta.
Juzgado de primera instancia de la Catedral.—Hace pública la solicitud de un vecino de Sóller para inscribir varias fincas como de su propiedad.
Administracion de Aduanas.—Anuncia la subasta del bergantín *Corina*, de la matrícula de Ibiza.
Cita á la persona que se crea con derecho á cuatro cajas de sombreros.
Fiscalía del Tribunal Supremo.—Circular á los Fiscales de las Audiencias sobre la prensa.
La Industrial Mallorquina.—Hace público el balance general de la Sociedad.
Continuación de los presupuestos generales del Estado.

EDITORIAL.

LA ETIQUETA.

Tal vez habrá quien crea que la etiqueta es de escasa importancia en el mundo y que las cuestiones á que dá lugar, no merecen la atención de los hombres serios. Los que así piensan, tienen una idea muy equivocada de la realidad de las cosas, y de seguro en su vida han llevado frac, ni han vestido uniforme, pues de lo contrario tendrían más claro concepto del asunto.

El número uno será siempre el primero, por más que represente menos cantidad que el diez mil, y está averiguado que en esta vida, muchos asuntos son puras cuestiones numéricas. ¿Qué desbarajuste no resultaría, si alterando el orden, empezáramos á contar por el cien? Pues lo mismo en cuestiones de etiqueta una alteración, un cambio de lugar, implica serios disgustos y puede motivar conflictos graves.

Los hombres no se miden por lo que valen, sino por lo que representan, por el sitio que ocupan y nadie se dejará arrebatar su importancia por intempestivas invasiones ó al menos defenderá valientemente, no su mérito personal, sino la representación que le dá el puesto de etiqueta.

La etiqueta es puramente convencional, pero preciso es confesar que sus leyes se sentarán solo despues de profundísimos estudios y como producto de una larga experiencia.

Entre la gente acostumbrada á la llaneza, nada importa el vestido, la posición ni el sitio; el que tiene más talento ó más bondad, se impone siempre por más que no lo desee, ni se siente en sitio más alto. En la familia, el padre es el primero, aunque se coloque el último, pero esta anomalía desaparece desde el momento en que se traspasa el hogar ó se sale de la íntima y vulgar crianza.

En la vida oficial las cosas cambian por completo, la etiqueta se impone como una necesidad absoluta y el individuo debe ocupar su número, sin lo cual pasaría amenudo desapercibido ó sería cruelmente postergado.

Yo he conocido académicos que solo lo eran por obra y gracia del sillón que ocupaban, diputados y senadores que únicamente viéndolos sentados en los escaños podían comprender que fueran padres de la patria; y ediles hubo en algunos ayuntamientos, que de no arrellanarse en el consistorio, hubieran tal vez sido *habidos*. Suponed por un momento que hubiese desaparecido la etiqueta y que cualquier quidam, el portero por ejemplo, se hubiese colocado en el sillón del académico, que el diputado se hubiese sentado en el puesto de los taquígrafos y que aquellos ediles en vez de entrar con desenfado en la sala, hubiesen mirado á hurtadillas desde la puerta. ¿Qué hubiera sucedido? Hubieran quedado holladas la dignidad del académico, el respeto del representante y la honra del concejal y todo por una desatendida cuestión de etiqueta.

El maestro de ceremonias es un cargo importantísimo; los sábios inventores del gremio se conoce que sentían donde apretaba el zapato y como emblema del orden, crearon esos cimientos sobre que descansa toda sociedad bien constituida.

Cuando era niño y gracias á mi pequeñez y travesura, podía acercarme hasta el sitio, que ocupaban las autoridades en las funciones oficiales, me quedaba embobado mirando al maestro de ceremonias cuando se volvía y con una gravedad olímpica exclamaba:
—Levantarse, Excmo. Sr.
—Sentarse, Excmo. Sr.

¿Qué hombres serán esos, decía para mis adentros, que cuando todo el mundo sabe que ha de levantarse ó sentarse, necesitan que se les avise, y que señor más poderoso debe ser quien tan imperiosamente manda en

ellos? Como todos llevaban collares y colgantes al cuello, se me antojaban un rebaño de sumisos carneros, sugetos á la voz del pastor que los dirigía. ¡Cuán léjos estaba de medir entónces la importancia que tenía aquella cuestión de etiqueta!

Si fuera exacta la teoría evolucionista, y conservara el hombre algun resabio de sus existencias pasadas, podría suponerse que la etiqueta era un recuerdo de cuando fué esparrago, tal es la tiesura á que obliga. Repárase sino la *rigidez* que en todas sus manifestaciones se nota y dígase si el traje, las comidas, reuniones, bailes y recepciones de etiqueta, no son siempre una gráfica recta en toda la estension de la palabra.

Verdad es que en tales actos, no es raro el que se estravien los abrigos, se cambien los sombreros ó desaparezcan los bastones, pero eso mismo es una prueba de la *rectitud* que allí domina, que ni hasta permite que se pierda tiempo examinando lo propio, para distinguirlo de lo ajeno.

Hombres hay que han arrastrado su persona y su honra por el lodo, y que sin embargo, se baten por la más pequeña cuestión de etiqueta y cornúpeto conozco que contempla con el mayor cinismo como le están ultrajando en la más sensible de las fibras *maritales*, pero que no consentirá que al saludar á su señora, falteis á la más insignificante regla de etiqueta.

En las elevadas esferas es donde mayor importancia tiene la etiqueta, no transigiéndose con el más ligero descuido ni con la más mínima alteración. Hombres graves y serios, no perdonan que se les adelante un pié, ó se les preceda un minuto en el delicado asunto de torcer acompasadamente el espinazo, y más de un gobierno que se creía fuerte, ha caído al tropezar con una miserable cuestión de etiqueta, no es extraño por lo tanto que tales asuntos disfruten la preferente atención de las naciones.

LOCAL.

Nuestro estimado colega «El Diari Catalá» ha sido condenado por el Tribunal de Imprenta á cuarenta y cinco días de suspension.

Sentimos vivamente el nuevo contratiempo de tan apreciable compañero.

Una persona que tenia necesidad de sacar su cédula personal, mandó á un jóven á la Administracion Económica para que se la recogiese entregándole la del pasado año para que pusieran las señas mismas que en esta habia, pero fué con tan buen acierto, que en vez de 27 años y profesion profesor le pusieron 28 y profesion jornalero.

Como era natural no la queria admitir puesto que estaba equivocada y no era justo que el pobre señor pagara sus equivocaciones, á lo que le contestaron que si queria otra, que volviera á satisfacer su importe, lo cual tuvo que hacer á menos de quedarse sin cédula.

Desearíamos que el Sr. Administrador dictara las disposiciones convenientes para evitar estos casos, los cuales no dejan en muy buen aprecio al encargado de esponderlas.

Segun noticias el sábado por la tarde fué herido gravemente un niño por una piedra de las muchas que tiraban unos albañiles á la calle desde un andamio.

No podemos comprender como antes de hacer estas operaciones no miran á los que pasan.

A causa de no estar arrinconados como debian los escombros de una obra de la calle de la Cofradía, un marés de unos 6 palmos estaba atravesado en medio de la citada calle no sabemos con que objeto pero si que al anochecer un jóven que pasaba dió tal batacazo contra esta *pedrecita* que así como solo le causó algunas contusiones podia muy bien haberse roto la crisma pues como el solar era del mismo color por no estar empedrado no era fácil el verla y poder retirarse.

Desearíamos que el Sr. Alcalde nos facilitara mas luz, ó mas vigilancia para que no nos veamos en la necesidad de lamentar alguna desgracia.

El sábado tuvimos el gusto de ver á nuestro querido amigo D. Luis Pou que regresaba de represen-

tar nuestra provincia en el Congreso Filoxérico de Zaragoza.

Dámosle la bienvenida.

Hace algunos dias que algunas de las gitanas que segun dijimos habian emprendido una *exploracion* por los pueblos del interior de la Isla estafaron trece duros (trece habian de ser) á un vecino de Pollensa, vendiéndole un billete de la rifa de Madrid, que segun ellas decian, era el destinado á sacar *la gorda*.

Ellas han ido á pasar la flaca en Capuchinos.

Muy animado estuvo nuestro coliseo durante las dos pasadas noches, y aunque sea difícil formar juicio de la compañía por las representaciones de dos obras de tan distinta índole como *La Bola de Nieve* y *García del Castañar*, nuestro dictámen es sumamente favorable, pues en conjunto ambas composiciones dramáticas han sido muy bien interpretadas, hecho caso omiso de alguno que otro detalle en que esperamos ver alguna mejora.

De la Sra. Llorente en particular nada creemos deber decir, pues es ya ventajosamente conocida del público como lo prueba el nutrido aplauso con que fué recibida el sábado al aparecer sobre la escena.

El Sr. Maza, mas idóneo al parecer para la comedia de costumbres que para el drama trágico, dice muy bien, y supo lucirse así en un diálogo del primer acto de *La Bola de Nieve* como en la descripción de las delicias de la caza en *García del Castañar*.

El Sr. Cubas promete hacernos pasar buenos ratos, y supo arrancar grandes aplausos imitando los maullidos de un gato y una gata y el ladrido de un perro.

De los restantes individuos de la compañía nada diremos por ahora rogándoles tan solo que continuen sus esfuerzos en complacer al público que de seguro no ha de ser ingrato.

El Teatro estuvo completamente lleno el sábado, y si bien el domingo hubo algunas plateas vacías, vimos todos los restantes palcos ocupados y un lleno en las butacas.

Ayer tarde apuraron el vocabulario «técnico» dos hermanas ya algo entradas en años y como la escena pasó en medio de la calle de la Boteria, tuvo que intervenir en el asunto la Guardia Municipal.

El Teatro-Circo Balear vióse anoche tan concurrido como de costumbre y como el Principal estuvo tambien completamente lleno, nos parece que esas funciones semanales del Circo pueden seguir, sin inconveniente de ninguna clase.

Agradecemos á nuestro querido colega «El Isleño» las alagüeñas frases que á nuestro artículo titulado *Nuevos rumbos*, nos hace el honor de dedicar.

El sábado á las dos de la tarde se declaró un rápido y voraz incendio en la fábrica de cerillas que el activo é inteligente Sr. Roca poseia en Llummayor. Las trabajadoras que habian empezado ya la faena de la tarde, tuvieron que arrojar por la ventana dejando en el local vestidos y salario de la semana; si bien las pérdidas materiales son considerables, no hay que lamentar desgracias personales.

Se encuentra en Palma el Sr. Polo de Bernabé, inspector del Banco Hipotecario de España, comisionado por este para gestionar en la isla algunas operaciones de préstamo sobre fincas, á que con preferencia se dedica dicha importante sociedad. Las ventajosas condiciones con que el Banco hace sus préstamos, entre las que merecen mencionarse el largo plazo, que llega á 50 años, y el amortizar el capital mediante la entrega de una insignificante cantidad que se paga anualmente con los intereses, animarán sin duda á los propietarios que necesiten hacer uso del crédito á recurrir al Banco,

único que por la índole de sus operaciones puede facilitar en buenas condiciones capitales á la propiedad.

Los que deseen mas pormenores pueden avistarse con el citado inspector, que se hospeda en la fonda Balear, ó con D. Ernesto Canut, representante del Banco en estas islas.

De «El Bien Público» de Mahon:

«El ministro de Hacienda tiene el propósito de girar una circular á los gefes económicos, para que recojan en un breve plazo toda la calderilla antigua, con el fin de orillar las complicaciones que trae la circulacion de monedas de tan distintos sistemas.»

Dice «El Timon»:

«Han empezado de nuevo las obras necesarias para terminar la explanacion del tramvia que desde la estacion de Alaró ha de llegar á dicho pueblo. Segun noticias dentro breves dias se embarcará en un puerto de Inglaterra parte del material de hierro para dicha via.»

De «La Opinion» del sábado:

«Ayer por la mañana los dos batallones que forman el Regimiento Infanteria de Filipinas fueron en traje de campaña al ejercicio del tiro al blanco en la esplanada de *cala Gambas*, junto á la torre de *n Pau*.

Aunque creemos necesaria la instruccion del soldado, en este ejercicio especialmente, y por consiguiente convenimos en que es inexcusable el acto de verificarlo, no por eso dejamos de notar lo conveniente que seria se anunciase por el Gobierno militar al público con la prudente anticipacion del día ó los días y las horas en que deba de tener lugar, segun se ha hecho muy acertadamente en otras ocasiones, á fin de que los pescadores ó navegantes excusasen pasar por dentro de la jurisdiccion del tiro, que como se sabe, con las armas de largo alcance que se usan en la actualidad suele comprender, algunos kilómetros.

Nos fijamos en esta circunstancia, precisamente porque en otras épocas y con motivo de verificarse el citado ejercicio, se han experimentado sensibles desgracias á bordo de embarcaciones menores, que pasaban por aquellas inmediaciones, ignorando sus tripulantes el alcance de las armas á que hemos hecho referencia.»

Copiamos de «El Isleño.»

«Por fin el Ayuntamiento se ha compadecido de los vecinos de la calle bautizada con el nombre de San Elias y ha destinado una pequeña cuadrilla de operarios que arreglan su afirmado con cascajo.

Algo es algo: aunque hubiera sido mejor empedrarla nos contentamos con lo que se hace en vista del estado de fondos de nuestro Municipio.»

Dice «El Domócrata.»

«Ha quedado cesante del cargo de fiel de consumos, que desempeñaba en esta Ciudad, nuestro particular amigo D. Antonio Simó, empleado probo y laborioso, que regularmente habrá caído de la gracia del Director de Impuestos, por la consecuencia política que en todas ocasiones ha sabido mantenerse el señor Simó, que en ninguna ocasion se ha doblegado á exigencias tontas y ridiculas, por mas que se haya limitado siempre al estricto cumplimiento de sus deberes.

Sentimos el percance de nuestro digno amigo, por mas que lo esperábamos de un momento á otro dadas las ideas democráticas que este profesaba, y que indudablemente seguirá profesando por mas que se le haya sacrificado á las iras reaccionarias que desgraciadamente lo invaden todo en los actuales momentos.»

NOTICIAS.

CORREO DE HOY.

El conflicto etiquetero se ha resuelto á satisfaccion de todos, al decir de la prensa ministerial.

Pero examinada despacio la solucion, resulta que donde se disputaban la preferencia, esto es, en la cámara régia, todos quedan en primer lugar.

Respecto á las recepciones solemnes de palacio no habia duda, pues que las disposiciones vigentes señalan sitio preferente al Consejo de Estado que no tenian para qué disputar los capitanes generales, pues que forman parte del séquito del rey.

Y en cuanto á las solemnidades que se celebren en la capilla real ó en Atocha, el Consejo volverá á ceder á los capitanes generales las tribunas de preferencia que ha ocupado recientemente no sin protesta de aquellos altos personajes.

Despues del Consejo de Estado quedan aquí en postergacion evidente el gobierno y la prensa ministerial.

El país en su puesto con la mayor impavidez. —Afirma un colega que para la direccion del colegio de internos mandado crear en la Escuela de Agricultura de la Moncloa, el señor ministro de Fomento parece se halla dispuesto á nombrar á uno de los padres jesuitas expulsados de Francia.

—Dicen de Montblanch (Barcelona) que al pasar por aquella villa el viérnes último un rico propietario se vió sorprendido por tres sujetos que le detuvieron el caballo y le obligaron á bajar. El agredido se defendió valerosamente, consiguiendo desarmar á uno de los ladrones y con el arma de éste persiguió á los demás, quienes huyeron despues de una reñida lucha, recibiendo el propietario varias heridas de escasa importancia.

—Es sensible la frecuencia con que salen triquinados en Alceira los cerdos que van á sacrificarse para el consumo. A fin de evitar el peligro, se sujeta á las reses atacadas á un baño de petróleo, y se les pega fuego. Afortunadamente no escasea la vigilancia.

—El *Fénix* de anoche asegura que para hacer rabiar á los carlistas está dispuesto siempre á unirse con la *Revolution* y con *La Epoca*.

Con *La Epoca* de anoche damos que pueda estar dispuesto á unirse.

Pero no para hacer rabiar á los carlistas.

Si no para estudiar los medios de tenerlos contentos. Esos medios son dos.

Mitras y galones.

—En un convento se ha visto una monja en la precision de encaramarse como un gato y subirse al tejado.

Misterios son estos que las autoridades no se encargan nunca de averiguar.

—Dice un colega:

«Marchó ayer tarde con direccion á Paris doña Isabel mas afectada que en otras ocasiones, y mas dispuesta á regresar á su patria, «si lo creyera necesario», segun frase textual que se atribuye á los lábios de aquella señora.»

Suponemos que esa necesidad de regresar á su patria, de que habló doña Isabel, estará relacionado con los 125 millones que parece se deja sin cobrar.

Los fusionistas, sin embargo, opinarán de otra manera acerca del significado de esas palabras.

No se les va una ilusion cuando ya tienen otra.

—Cuando, como ahora, ocurren muchas calamidades, las buenas noticias resultan siempre falsas.

Esto ocurrió ayer con varios rumores que circularon y que evidentemente no tienen fundamento serio.

En primer lugar se dijo que habia crisis, cosa que muy pocos creyeron, porque todo el mundo está persuadido de la inmortalidad ministerial del señor Cánovas.

Despues se aseguró que el presidente del Consejo se negaba á refrendar el decreto declarando princesa de Asturias á la infanta recién nacida, y esto tampoco era cierto en ninguno de sus extremos, porque ni se ha pedido al Sr. Cánovas que refrende aquel decreto, ni el Sr. Cánovas hubiera dimitido en el caso de tener que refrendarlo.

Por último, se afirmó anoche que dejarían muy pronto de formar parte del gabinete los Sres. Bugallal y Cos-Gayon, y todo esto, en honor de la verdad, es falso é inventado sin duda por algun ministerial desafecto á los ministros de Hacienda y Gracia y Justicia.

De manera que todas las noticias agradables de ayer quedaron en dicho, y no tienen probabilidad alguna, por ahora, de llegar al terreno de los hechos.

Para completar los rumores falsos que ayer circularon, añadiremos que se habló tambien de un próximo cambio de gabinete, constituyéndose otro—conservador liberal, por supuesto—sobre la base Romero-Toreno.

Pero, nada; si Dios no lo remedia, el ministerio actual irá *unido y compacto* á las Cortes, y despues sucederá «lo que Dios quiera» segun expresion textual de uno de los individuos del gabinete.

—Vamos recibiendo noticias de Alceira, Habiamos dicho que el discurso de Castelar, solamente aplaudido por la prensa conservadora, era y tenía que ser un fracaso para la desatentada política de D. Emilio Castelar, por lo que á la democracia se refiere, y hoy nos afirmamos en nuestra opinion. En efecto, aun en Alceira únicamente los conservadores han recibido bien las declaraciones ultra-conservadoras de Castelar. Los mismos posibilistas de mas representacion, comienzan á abrir los ojos y á ver el abismo de odiosa inconsecuencia á que los conduce D. Emilio, ciego de vanidad y de despacho.

En la política de Castelar habia un misterio que va desapareciendo gracias á la imprudencia con que se entrega á sus pasiones características. Lo mismo en Madrid que en Alceira y que en toda España, su último discurso ha servido para que la abandonen todos los seducidos y engañados por la elocuencia funesta de Castelar y por su hipócrita democracia, que solo tiene de democracia el nombre.

—Por una persona que nos merece entero crédito, hemos sabido que el sábado último, al ir á practicar una diligencia judicial la comision del juzgado de primera instancia del distrito de la Inclusa de esta corte, compuesta del escribano D. Felipe Gonzales y un alguacil, en casa de una señora condesa, fué atropellada é insultada dicha comision por la interesada y sus domésticos, hasta el punto de tener que reclamar el auxilio de la fuerza pública y la intervencion de la autoridad local para poder practicar la diligencia, que segun se nos dice, consistia en un embargo.

Levantada acta de lo ocurrido, se ha dado comienzo á la sumaria correspondiente; pero ya se habla de poderosas influencias que se están poniendo en juego para que la causa no tenga trascendencia.

Veremos lo que son capaces de hacer los conservadores en un asunto tan delicado como este.

—En Almería se espera la llegada de un inspector de Hacienda que va con el objeto de visitar aquella administracion económica.

Visitador en puerta, *irregularidad* á la vuelta.

—La *Política*, que anoche estaba en vena, dice que el actual gobierno no ha deportado á nadie á Filipinas ni se ha manchado un solo dedo con sangre.

Salvo en Ceuta que fusiló tres ó cuatro sargentos por cuestion política, y excepto las veces que ha levantado el patíbulo por delitos que con aquella parecían relacionados.

Vea, pues, el diario conservador como el gobierno de Cánovas no solo tiene manchados de sangre los dedos sino los codos.

(De *La Union*.)

—Aun faltan algunos dias para que con arreglo á la ley se reúnan las Diputaciones provinciales, y han dado principio en alta escala las intrigas para alcanzar plaza en las comisiones permanentes.

Segun un periódico de Madrid, han sido tantas las recomendaciones, solicitudes é influencias que han llovido sobre el ministerio de la Gobernacion para el nombramiento de las comisiones permanentes de las diputaciones provinciales, que el señor Romero Robledo ha tenido que cortar por lo sano, y como se dice vulgarmente, cerrarse á la banda. Ha determinado, pues, elegir al que venga propuesto en primer término, por considerar que ese es el que tiene mas fuerza dentro de la corporacion á que pertenece.

—Con objeto de evitar los abusos que vienen cometiéndose, seria conveniente que el capitán general de este distrito dispusiera se haga pública una reciente disposicion por la cual se autoriza á los quintos sorteados para Cuba que reúnan las cualidades de *elemento*

para solicitar su pase á la artilleria ó caballeria en la península.

—En Madrid se ha suspendido hasta nueva orden el establecimiento de las nuevas pesas y medidas del Sistema Métrico.

Si esto sucede en la corte, no hay para qué decir lo que pasará en las demás poblaciones de España.

—Diez adultos y diez párvulos fallecieron anteayer en Valencia. La enfermedad que causa estos dias mas estragos en los parvulos es la angina diftérica, enfermedad que puede adquirir carácter contagioso y tambien epidémico.

—El cabecilla carlista Miret que era hace algunos años seminarista en Vich, y que tan tristes recuerdos ha dejado en Cataluña, va á ser nombrado brigadier del ejército español.

Hay que pagarle los cuatro años que anduvo por Cataluña sembrando el luto y la desesperacion.

Y tener contentas á las *honradas masas* carlistas.

—Leemos en un periódico:

Ayer debieron venderse en Tibi (Alicante) cuarenta y una fincas por débitos de la contribucion de inmuebles.

Y nos venderán la camisa. Despues de todo ¿para qué la queremos en este paraíso conservador?....

—El último vapor que salió de Almería para Oran llevó 352 emigrantes de aquella provincia. Tan grande es el número de los que dejan desiertos los pueblos de la misma, que de ella tambien han ido á establecerse varios médicos en dicha plaza francesa.

Y todavia será mucho mayor la emigracion de hoy en adelante, pues la enfermedad no se cura por medio de circulares, sino haciendo administracion y dando impulso á las mejoras materiales que reclama el país, que es casualmente lo que menos preocupa á nuestros gobernantes.

—Hé aquí lo que dicen de Monóvar:

«Todo se encuentra ocupado en la recoleccion del vino, que es lo que real y verdaderamente tiene trascendental importancia en este pueblo, dado su carácter esencialmente vinícola.

La vendimia hace algunos años constituia una de las mejores épocas en este pueblo, por el buen humor de todos los cosecheros al ver reintegrados sus trabajos con una buena y abundante cosecha; pero la pertinaz sequia que hemos lamentado cinco años consecutivos y las exiguas y raquíticas cosechas que han sucedido á las buenas de los años anteriores, han sumido en el más completo estado de abatimiento á todos los labradores, hasta el extremo de no darle importancia alguna, á una recoleccion que constituye la única fuente de riqueza en este pueblo.

La cosecha de este año, aunque deja mucho que desear, promete tener buenos resultados, por la escasez de vino que se nota en todas partes y por las grandes transacciones que está efectuando una compañía francesa que se ha establecido en este pueblo, esto unido al buen precio á que se cotiza la arroba de uva, aseguran un buen precio este año en el vino.»

—Dice *El Liberal*:

«*La Union* habla de una condesa que al ser notificada por un escribano respecto á un mandamiento de embargo, opuso una resistencia tenaz, insultando y atropellando á los representantes de la justicia.

Nosotros sabemos que por segunda vez la comision del juzgado de la Inclusa que fué á practicar esa diligencia, encontró idénticas resistencias y fué objeto de nuevos atropellos.»

De manera que ya son dos las veces que la tal condesa ha atropellado á los representantes de la justicia.

Hemos oido decir que dicha señora es muy amiga de Cánovas, y sin duda, por esta circunstancia, se cree superior á todo, incluso la justicia.

Parécenos que los conservadores debieran convenirse del lamentable error en que se encuentra; á no ser que todos ellos piensen lo mismo que la condesa.

EXTRANJERO.

CARTA DE PARÍS.

El gran diccionario del siglo XIX de Pierre Larousse.

Los antiguos coronaban de flores las fuentes en que habian bebido. Los periodistas no tienen nunca esta piadosa costumbre, ni hacen justicia, con frecuencia, á las obras que les han servido de enseñanza en esta época de vulgarizacion de los conocimientos. Muchos han llegado á una gran reputacion escribiendo con oportunidad un volumen, reputacion mucho mas ruidosa que la de Pierre Larousse, que ha levantado ese gigantesco monumento que se llama *Diccionario universal del siglo XIX*. ¿No es justo hacer salir de la oscuridad á su benedictino laico, que ha tenido la fuerza de voluntad suficiente para emprender con sus solos recursos la construccion de un edificio cuyas proporciones asntan, cuyo mérito sorprende cuando se examinan en concreto cada una de sus partes?

Un pensador eminente que acaba de desaparecer de entre nosotros, tenia tambien el pensamiento de escribir una enciclopedia del siglo XIX. Saint-Beuve debia escribir la introduccion. Ya habia tomado 20,000 francos adelantados de la persona de iniciativa que pensó en él, y que no quiso volverlos á tomar cuando se abandonó el proyecto. M. Isaac Pereire, entretenido con las múltiples obras que durante su gloriosa carrera, perdió de vista el pensamiento que cruzó por su mente. Quizá pesará en él la idea de que era una obra demasiado grande para un solo obrero de la inteligencia.

El *Diccionario del siglo XIX* es una verdadera obra enciclopédica. Todo lo que tiene una influencia cualquiera, un título ú otro, en el dominio casi infinito de los conocimientos humanos, figura en esos diez y siete volúmenes que habian podido tomar por tema el «Nihil humani á me alienum puto.» Todo se encuentra en él, todo, y decir esto, es indicar la magnitud de la empresa, y es decir al mismo tiempo lo difícil que es hablar de ella. En él se funden innumerables diccionarios en que todas las ciencias están representadas: la aritmética, el álgebra, la geometría, la mecánica, la física, la química, la astronomía, la meteorología, la mineralogía, la geología, la economía política, la estadística, etc., etc.

No hay un personaje célebre ó medianamente cono-

cido; no hay un sitio, testigo de un acontecimiento importante, un episodio casi insignificante, una particularidad activa á la industria ó al comercio, que no tengan, en ese repertorio verdaderamente completo, una noticia, á veces muy extensa, siempre absolutamente exacta y escrita por una pluma competente. Diferentes de las columnas de Hércules, las columnas de ese Diccionario no detienen la marcha de la humanidad, la empujan.

Una vez descartada la primera impresion de estupor que causa la universalidad de ese Diccionario, se estudian sus detalles, como se estudian las piezas de un palacio colosal. Desde luego se sorprende uno de la claridad, de la sencillez y del método de ese total formidable.

Cuando se comprende mejor su mérito es cuando se estudian en él las cosas que uno conoce, las que constituyen nuestra carrera.

El diccionario de Pierre Larousse resiste victoriosamente á este exámen.

Póngase á prueba, lo repetimos, el diccionario de Pierre Larousse, y con sorpresa se encontrará en él, no solamente lo que debe encontrarse, sino mil indicaciones, que sería excusable que no hubiera pensado en ellas el autor, mil satisfacciones para una curiosidad refinada, respuestas á preguntas que necesitan un gran ingenio por tenerlas presentes.

Podríamos citar, por ejemplo, todo lo que concierne á los cuadros célebres, á piezas olvidadas hoy, á romances de los cuales nadie habla ya, á anécdotas, etc., etc. Se queda uno maravillado al encontrar todo esto allí.

Ese diccionario representa bien la corriente del siglo. Un hombre modesto, que ha organizado, casi solo, la biblioteca mas cómoda de París, recoge preciosamente los prospectos de las casas de novedades, los reclamos originales, los acertijos, como de tal gato, ¿dónde está el gato? Por el momento, esas efemérides no tienen mas que un interés secundario; pero dentro de cien años, cuantos curiosos se creerán felices por encontrar todo esto, que les suministrará datos y explicaciones importantes.

Gobernar es preveer, se ha dicho. Crear una biblioteca ó un diccionario es preveer igualmente. El error de muchos es hacer una obra exclusivamente para la actualidad. El mérito de M. Larousse consiste en haberla hecho para el porvenir. En el primer momento parece como que está fuera de su lugar el encontrar como ejemplos de ciertas impresiones, innumerables frases sacadas de nuestros autores vivos. Admitir que un hombre, con el que ha comido la sopa el día interior, se hará inmortal, es, un efecto, no sé porque, un prodigio al cual nuestra inteligencia no se acomoda facilmente. M. Larousse, no obstante, ha tenido razon, en descontar ese papel de su posteridad.

El éxito de la obra ha sido lento, pero está asegurado para el porvenir. El libro se impone. Es imposible pararse sin él. Ha habido necesidad de vencer grandes resistencias. La obra tiene una opinion y por lo tanto enemigos.

Es preciso comprender las cosas como son. En nuestros tiempos, no se entrega un hombre á la fuerza de la edad á un trabajo de esa importancia, no lucha tan energicamente, sino está animado de la idea de servir á una causa que cree justa. Además, el escritor que hace un trabajo como ese no ofrece interés, sino pone sus ideas en él. Se le puede pedir que refiera los hechos con exactitud, que reproduzca las versiones; pero no se le puede impedir que emita su opinion.

La ciencia aereostática.

En Woolwich han tenido lugar experiencias muy interesantes para utilizar la ciencia aereostática en tiempo de guerra. Se han estudiado los peligros á que está expuesto un globo por los fuegos enemigos.

Un globo de servicio, como se emplea para la ascension de una ó dos personas; se ha inflamado y lanzado, cuatavo, á una altura de 800 piés próximamente, y á una distancia de 2.000 yardas de la bateria, armada con una pieza de los nuevos obuses de 8 pulgadas. Los artilleros apuntaron é hicieron fuego sobre el globo. Es más difícil apreciar la distancia de un objeto en el aire que en la tierra, donde hay objetos que sirven de punto de vista. Cuando creyeron que estaba á una milla de distancia se disparó el primer tiro, que fué infructuoso. El segundo corregida la punteria, dió en medio del globo.

Se ha disparado un bote de metralla con 300 proyectiles y de un peso de 180 libras. Los fragmentos han sido lanzados á lo lejos á consecuencia de la explosion del bote y los proyectiles han perforado la tela, cayendo á tierra inmediatamente el globo.

El resultado de este experimento se considera como la mejor prueba de lo peligroso que es subir en un globo de guerra á una altura de menos de 2.000 yardas por encima de las líneas enemigas. Esto no quita, sin embargo, al globo su mérito como arma de guerra.

En caso de gran necesidad se puede correr el riesgo de semejante manera de observar; pero está admitido como regla general que los globos no deben emplearse, sino para reconocer líneas muy extendidas y elevándose á una altura fuera del alcance de las armas de fuego.

Paris 10 de Octubre de 1880.—C. L.

(De La Voz Montañesa.)

ALEMANIA Y MARRUECOS.

Un amigo oficial prusiano, Mr. Conring, ha publicado recientemente, como ya digimos, una relacion titulada «Marruecos y sus habitantes», resumen de las observaciones que hizo durante su viaje al país por cuenta de la casa Krupo.

Mr. Conring ha explorado gran parte del imperio y ocupándose solo de la tierra y de su situacion, una y otra la parecen muy propian para servir á la Alemania de asiento en el Mediterráneo y para recibir el exceso de la poblacion.

Marruecos, dice, se descompone rápidamente y es llegado para Alemania el momento de que sus hombres de Estado fijen en él su atencion. No conviene á los alemanes permanecer tan poco conocidos y tan mal representados en esa parte del mundo y ver todo el comercio en manos de Francia é Inglaterra. Segun el parecer de todos los demás europeos establecidos en el litoral, Alemania es hoy una nacion digna de representar un papel civilizado en la costa Noroeste de Africa.

Para conseguir este resultado, el viajero aleman

busca un asociado, reservándose sacar para sí la parte del leon, una vez realizada la empresa.

Oigamos á Mr. Conring:

«España se halla dispuesta á ceder á Alemania, mediante precio pecuniario, el puerto de Santa Cruz de la Mar Pequeña. Los alemanes no tienen mas que quererlo para -ers dueños de un punto que de tiempo inmemorial sirve de asceso y de salida á los inmensos países del Sudan, habitados por millones de hombres, y cuya explotacion mediante un ferro-carril á través del Desierto, tratan ahora de asegurarse los franceses.

¿Dejará escapar Alemania tan preciosa ocasion?

Civilizar el imperio de Marruecos y hacer valer la influencia de España y de Alemania, sería romper la preponderancia inglesa en el Mediterráneo y aun amenazar la via de la India.»

Mr. Conring cree que Inglaterra se opondria por todos los medios posibles á la realizacion de talos proyectos, pero manifiesta hallarse persuadido de que una alianza hispano-alemana podria hacer frente á Inglaterra y también á Francia, triunfando así en Africa de todos los obstáculos.

Como estas observaciones del coronel Conring han adquirido grande importancia, no tanto por sí mismas como por hallarse estrechamente relacionadas con negociaciones oficiales, las hemos transmitido porque se prestan á mucha reflexion y conviene que la opinion pública conozca un asunto que merece salir de la vaguedad en que hoy se halla.

PARTES TELEGRÁFICAS.

Madrid 16.—Aumenta el descontento entre los fusionistas.

En una conferencia que han celebrado los señores Alonso Martínez y Sagasta, este último ha negado importancia á la cuestion del principado de Asturias.

El general Serrano, el Sr. Sagasta y otros importantes hombres políticos irán á una cacería á la provincia de Guadalupe.

El *Liberal* sostiene la urgencia de la conversion de la Deuda, y que se impone la necesidad de la unificacion dice que es tambien innegable.

Continúan las conferencias de los hombres políticos con el Sr. Sagasta.

Esta noche se espera el general Serrano.

Es probable que el Sr. Sagasta vaya mañana á Palacio.

Es inexacta la noticia publicada por *La Correspondencia* respecto á que el marqués de Sardoal piense hacer declaraciones políticas confundiendo con los posibilistas.

El Sr. Sagasta visitará mañana á la reina.

El Consolidado ha sufrido en la Bolsa la baja de 1'50. Han circulado rumores infundados de crisis.

El ministro de Hacienda se propone unificar la Deuda.

Se ha dispuesto que los tribunales ordinarios juzguen al cura de Lequeitio y á cualquier otro que predique en sentido contrario á las instituciones.

Espérase el resultado de la conferencia que con carácter de urgente celebran el Sr. Sagasta y el general Martínez Campos á petición de este último.

Ragusa 14.—El general turco Rizá-bajá ha intimado hoy á los albaneses la rendicion de Dulcigno.

La Liga se ha negado á obedecer esta orden resolviéndose por la lucha. En vista de esta decision, el referido general turco ha dispuesto la concentracion de todas sus tropas á fin de paralizar la resistencia.

Paris 14.—En el Consejo de ministros celebrado hoy se ha fijado el día 9 de Enero del año próximo para llevar á cabo la renovacion de los municipios.

Las Cámaras comenzarán sus sesiones el día 9 del próximo Noviembre.

Los ministros se han ocupado además detenidamente de los periódicos pornográficos (obscenos,) acordándose por unanimidad que el ministro del Interior adopte las medidas mas enérgicas para impedir su circulacion. El escándalo en esta materia ha llegado á tal extremo, que hoy ha aparecido un periódico poniendo á la cabeza del número y á guisa de programa: «Condénado seis veces por los tribunales por dirigir ataques á la moral.»

Entre los periódicos que mas se distinguen en este género de literatura escandalosa, figuran en primer término *L'Evenement Parisien*, *Le Faublas*, *Boccaccio*, *Le Provisoire Parisien* y *Le Petit Republicain*. Mr. Albertini, director de este último periódico, está acusado de repartir folletos obscenos. Probablemente será espulsado de Francia.

Antes de concluir la presente semana se llevará á efecto por el gobierno la espulsion de los frailes dominicos. Nada se dice hoy de las demás congregaciones religiosas.

Dos comisarios de policia, acompañados de los gendarmes, se han presentado hoy en el colegio que los jesuitas tenían establecido en Tolosa, y que era conocido con el nombre de colegio de Santa Maria.

Los padres, aunque fueron espulsados de su casa, continuaban dirigiendo la enseñanza en el referido colegio.

Los jesuitas se han resistido á salir, protestando que allí estaban como clérigos regulares, y que tenían la autorizacion competente, pues el colegio estaba bajo los auspicios de una sociedad.

A pesar de estas razones han sido espulsados. Un gentío inmenso se reunió con este motivo en la plaza de Tolosa. Los gendarmes disolvieron los grupos. No hay que lamentar desgracias.

Tolosa 14.—La policia ha espulsado hoy á 13 jesuitas que habian ingresado como profesores en el antiguo colegio de jesuitas.

Roma 14.—Hoy ha fallecido el cardenal Pacca.

Paris 15.—Hoy continuarán las medidas de rigor contra los jesuitas que, amparados en la ley comun, desempeñan cátedras en establecimientos particulares de Francia.

Ragusa 15.—El general turco Riza-Bajá, delegado al efecto por la Puerta, ha recibido instrucciones detalladas para proceder inmediatamente á la entrega de Dulcigno á los montenegrinos.

Se cree que los albaneses que se niegan á ceder la

plaza no podrán oponer seria resistencia á las numerosas fuerzas de que dispone Riza-Bajá.

Londres 15.—Segun los últimos despachos de Nueva-York sobre el resultado de las elecciones en los diferentes Estados de aquella República, en la Indiana y en el Ohio, han obtenido mayoría los republicanos, en la Virginia los demócratas.

Se considera asegurado el triunfo de los republicanos en la eleccion de presidente de los Estados-Unidos.

Se cree que esta misma semana quedarán cerrados los conventos de capuchinos y benedictinos en la mayor parte de los departamentos de Francia.

Los prefectos tienen desde anteaer instrucciones detalladas sobre las formalidades que deben llenar al efecto.

Ragusa 15.—Apesar de que en una asamblea verificada por la Liga albanesa, se acordó la resistencia á todo trance, hay esperanzas de que las autoridades turcas consigan sin efusion de sangre la entrega de Dulcigno.

Paris 15.—Las principales naciones de Europa han anunciado el envio de representantes á la conferencia internacional que se abrirá en Paris el 4 de Noviembre para acordar las bases de un convenio que asegure la propiedad artistica é individual.

En vista de las revelaciones hechas por el Sr. Ibau Noestine, redactor del *Gaulois*, en la causa de injuria seguida contra este, se asegura que el gobierno ha dispuesto que se abra una amplia informacion acerca de la gestion administrativa del general Cissey, durante el tiempo que fué ministro de la Guerra.

El Sr. Gambetta ha regresado hoy á Paris procedente de Suiza.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 17 á las 10'30 mañana.

(Recibido á la 1'33 tarde.)

La «Gaceta» publica, un decreto haciendo estensivo á Cuba, Puerto-Rico, Golfo de Guinea y Filipinas el indulto dado en la Península; y una circular á los Presidentes de las Audiencias, para que remitan á los Gobernadores las sentencias de daños en los montes públicos.

Madrid 17 á las 11'45 mañana.

(Recibido á la 1'26 tarde.)

Blanco anuncia una economía de cinco millones de duros en el ramo de Guerra.

Se ha formado en Portugal una compañía para establecer la navegacion del Duero.

Se ha mandado activar la construccion de los buques de guerra españoles.

Madrid 17 á las 11'45 mañana.

(Recibido á la 1'27 tarde.)

Acordado se aumente considerablemente nuestra marina de guerra en Filipinas; y que los vapores-correos de Cuba, lleguen directamente á Cádiz, uno mensualmente á Santander.

La Escuadra de Instruccion continua en Barcelona.

Madrid 17 á las 6'45 tarde.

(Recibido á las 10'18 noche.)

Continúan los comentarios de la visita de Moriones al Rey.

El precio del oro ha bajado en la Habana.

Madrid 17 á 7'30 tarde.

(Recibido á las 10'23 noche.)

La baja de la bolsa es agena á cuestiones políticas, pues no hay noticia ninguna alarmante, se atribuye únicamente á cuestiones de especulacion y se supone originada por las grandes ventas en Paris, segun órdenes de Londres.

Madrid 18 á las 12'45 noche.

(Recibido á las 2'17 madrugada.)

En el bolsin muchas operaciones, yninguna noticia política grave; atribuyéndose la baja á las ventas de Londres por cuestion de especulacion.

ESTADÍSTICA.

ESTACION METEOROLÓGICA DE PALMA.
Día 18 de Octubre de 1880.

BARÓMETRO.	TÉRMO-METRO.	VIENTO.		ESTADO DEL	
		Dirección	Fuerza.	Cielo.	Mar.
59'6 Milímetros.	20'6 Centígrados.	N.	Calma.	Cubierto.	Tranquilo.

JUZGADOS MUNICIPALES DE PALMA.

Movimiento de población ocurrido en el Juzgado de la Catedral durante los días 15 y 16 de Octubre de 1880.

NACIMIENTOS.—Varones, 3.—Hembras, 1.—Total, 4.
DEFUNCIONES.—Varones.—Solteros, 3.—Casados, 0.—Viudos, 0.—Total 3.—Hembras.—Solteras, 0.—Casadas, 1.—Viudas, 1.—Total, 2.

Movimiento de población ocurrido en el Juzgado de la Lonja durante los días 15 y 16 de Octubre de 1880.

NACIMIENTOS.—Varones, 1.—Hembras, 1.—Total 2.
DEFUNCIONES.—Varones.—Solteros, 1.—Casados, 0.—Viudos, 0.—Total, 1.—Hembras.—Solteras, 0.—Casadas, 1.—Viudas, 1.—Total, 2.

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

EMBARCACIONES FONDEADAS.

Día 16.

De Barcelona en 16 horas vapor Lulio, de 405 ton., cap. D. Andrés Marroig, con 22 mar., 77 pas., balija y efectos.
De Marsella en 7 días jabeque Belisario, de 66 ton., pat. Antonio Alemany, con 8 mar. y efectos.
De Mahon en 1 día bergantin goleta Modesto, de 141 ton., cap. don Marcos Pieras, con 10 mar., azúcar y cueros.

EMBARCACIONES DESPACHADAS.

Día 15.

Para Santa Pola laud San Agustín, de 23 ton., pat. Francisco Samper, con 7 mar., 1 pas., carbon y efectos.
Para Torredembarra jabeque Dolores, de 67 ton., pat. Bartolomé Alemany, con 7 mar. y lastre.
Para Barcelona balandra Joven Franciscana, de 47 ton., pat. Bernardo Albertí, con 5 mar., hierro y efectos.

Día 16.

Para Ibiza y Alicante vapor Union, de 401 ton., cap. D. Juan Bosch, con 22 mar., pas., balija y efectos.
Para Alicante balandra San José, de 36 ton., pat. Jaime Pujol, con 3 mar., 1 pas. y efectos.
Para Marsella balandra San José, de 49 ton., pat. Mateo Albertí, con 6 mar. y efectos.
Para Cotte pailebot San Miguel, de 69 ton., pat. Gaspar Compañy, con 6 mar. y efectos.
Para Alcudia laud Juanito, de 37 ton., pat. Pedro José Terrasa, con 5 mar. y lastre.
Para Ibiza jabeque Virgen de Jesus, de 24 ton., pat. Pedro Escanellas, con 1 mar., 1 pas. y efectos.
Para Andraitx balandra San Salvador, de 46 ton., pat. Bartolomé Galafell, con 5 mar. y efectos.
Para Niza balandra San José, de 50 ton., pat. Juan Oliver, con 5 mar. y vino.

PRECIOS DE LA PLAZA DE PALMA.

17 Octubre 1880.

Candeal del país a 26 pesetas hectólitro.—Trigo gordo del país a 24'30 id. id.—Id. menudo del país a 23'60 id. id.—Candeal de Alicante a 24'65 id. id.—Jeja de id. a 24'65 id. id.—Trigo del continente a 25'35 id. id.—Jeja estranjera a 0'0.—Mezclilla de Sevilla a 24'65 id. id.—Cebada a 11'50 id. id.—Maiz a 19'75 id. id.—Habas de 14'50 a 15'00 id. id.—Guijas a 13'50 id. id.—Garbanzos a 0'45 pesetas kilogramo.—Arroz a 0'30 id. id.—Pan de 1.ª clase a 0'60 id. id.—Id. de 2.ª id. a 0'50 id. id.—Aceite de 1.ª clase a 1'35 pesetas litro.—Id. de 2.ª id. a 1'25 id. id.—Vino de 0'30 a 0'50 id. id.—Aguardiente de 0'63 a 0'88 id. id.—Vaca a 1'63 pesetas kilogramo.—Carnero a 1'63 id. id.—Tocino a 1'75 id. id.—Algarrobas a 0'11 id. id.—Almendron a 1'50 id. id.—Patatas a 0'10 id. id.—Queso a 2'50 id. id.—Lana a 3'44 id. id.—Paja de cebada para relleno a 0'49 id. id.—Id. de trigo para pienso a 0'34 id. id.—Harina del país de 1.ª clase a 0'51 id. id.—Id. de id. de 2.ª id. a 0'45 id. id.—Id. de id. de 3.ª id. a 0'40 id. id.—Id. de id. de 4.ª id. a 0'35 id. id.—Id. del continente de 1.ª clase a 0'30 id. id.—Id. de id. de 2.ª id. a 0'44 id. id.—Id. de id. de 3.ª id. a 0'38 id. id.—Carbon de encina a 0'13 id. id.—Id. de mata a 0'11 id. id.—Leña a 0'03 id. id.—Id. para calefaccion de hornos a 0'03 id. id.—Salvado de 0'13 a 0'15 id. id.—Jabon duro a 1'25 id. id.—Id. flojo a 1'00 id. id.—Manteca de cerdo a 2'00 id. id.—Trigo extranjero 25'35.—Centeno 11'50.—Habichuelas 35'00.

VALORES LOCALES.

Cambios corrientes del día 17 Octubre.

ACCIONES.	CAPITAL		DESEM-BOLSO.	0/0 nominal	VALOR DE LA ACCION.
	Pesetas	Pesetas			
Alumbrado por Gas	300	300	454'50	462'50	D
Cambio Mallorquin.	500	200	62'50	312'50	D
Centro Farmacéutico.	500	325	74	370	P
Cordelera Española	500	375	64	320	P
Crédito Balear	500	200	90'50	432'50	D
Docks almacenes generales.	500	75	20'25	101'25	D
Empresa Mallorquina de Vapores.	2000	500	50	50	"
Empresa Marítima a Vapor.	500	500	50	50	"
Empresa Marítima a Vapor «La Islaña».	500	200	45	45	"
Ferro-carriles de Mallorca.	500	500	78'00	385	D
Harinera Balear.	500	200	39'50	197'50	P
Harinera Mallorquina.	250	250	120	300	P
Industrial Algodonera	500	350	70	350	"
Industrial Mallorquina	500	500	9'50	47'50	D
La Balear (seguros contra incendios)	500	30	100	1000	P
Salinas de Ibiza.	1000	1000	7'50	37'50	P
Seguro Mallorquin.	500	30	100'50	100'50	D
Vidriera Mallorquina.	100	75	100	50	"
Vidriera Balear.	50	50	20'25	146'25	P
Vinicola Mallorquina.	500	425			

COTIZACIONES.

Madrid 17 a las 6 tarde.

Interior 21'75.
Exterior 00'00.
Bonos 00'00.

Bolsin.

Madrid 17.

Exterior
Interior. 21'97 1/2 contado.
» 19'57 1/2 fin de mes.

Barcelona 17.

Exterior
Interior. 21'24 1/2 contado.
Acciones del B. H. Colonial. 00'00.
» F. C. N. de España. 00'00.

Palma.

Exterior
Interior. 22'25 contado.

ANUNCIOS.

TEATRO PRINCIPAL.

Gran funcion para hoy lunes 18 de octubre.
3.ª de abono.—1.ª decena.

1.º Sinfonia.
2.º Se pondrá en escena la preciosa comedia en 3 actos arreglada a la escena española por D. Ramon de Navarrete, titulada:

MUJER GAZMOÑA Y MARIDO INFIEL.
Dirigida y ensayada por el primer actor y director Sr. Maza acompañándole en su desempeño las principales partes de la Compañía.

3.º La bonita comedia original en 1 acto, de don Enrique Perez Escrich, que lleva por titulo,
LA MOSQUITA MUERTA.

Dirigida y ensayada por el primer actor cómico Sr. Cubas.

Entrada a localidades 3 rs.
Id. al paraiso 2 rs.

A las 7 y media.

NOTA. Los Sres. Abonados pueden retirar de la ventanilla sus correspondientes recibos y entradas pertenecientes a la 1.ª decena. Continúa abierto el abono.

OTRA. Están ensayadas para ponerse en escena a mediados de la presente semana:

LO QUE VALE EL TALENTO
Y D. FRANCISCO DE QUEVEDO.

COSMYDOR.

Depósito en Palma, en la Perfumeria de D. F. Canals, Brossa 10.

El Agua incomparable para tocador, llamada Cosmydor se compone exclusivamente de principios vegetales, emolientes, balsámicos, aromáticos, fortificantes, refrigerantes, tónicos é higiénicos; los ácidos y vinagres están completamente excluidos de su preparación.

Los progresos de la ciencia actual han demostrado victoriosamente que los ácidos y los vinagres, por su cualidad corrosiva, excitante y ardiente, desorganizan las materias minerales, animales y vegetales, alteran y destruyen los colores a la par que los impregnan de un olor agrio y acedo.

Por esto los médicos y químicos mas ilustrados preconizan el empleo cotidiano del Cosmydor para los usos múltiples de la higiene, del tocador, y de la salud; lo que, unido al olor suave y agradable del Cosmydor, demuestran que estas cualidades formales, y de fácil apreciación, son las que han valido al Cosmydor un éxito tan brillante como manifiesto.

BUENA OCASION

PARA ADORNAR HABITACIONES

30. Calle de S. Nicolás. 30.

Lassalle hermanos, establecidos hace muchos años en la calle de S. Nicolás núm. 29 y al lado de la Iglesia núm. 30 ponen en conocimiento del público que deseando realizar por completo el ramo de estamperia ofrecen a los que se dignen visitar sus establecimientos una gran rebaja de precios, como pueden justificar a continuación.

40 por ciento de rebaja sobre 3.000 estampas de todas clases y tamaños. Asuntos religiosos, Santos, historias, vistas paisajes, planos sinópticos de todos los papas, cuadros de banderas, pesos y medidas, cuadernos de dibujo figura y paisajes, mapas geográficos de España y las cinco partes del mundo a 4 rs. uno, delanteras de chimeneas de 4, 6, 8, 10, 12, 14, 16 y 18 reales una. Variado surtido de vistas para estereóscopos de 12, 18, 24 y 36 rs. docena, marquis para retratos a 10 rs. docena y 1 real uno, cuadros para adornar salas y comedores de 8 reales en adelante.

Gran surtido de plumeras de Pavo Real, y otras de 4, 6, 8, 12, 20, 22 y 24 rs. uno.

Aviso a los floristas.

En el mismo establecimiento se encontrará un variado surtido de flores artificiales, hojas, pétalos, claveles, lirios, musgo, papel alambre y demás para la confeccion con cuenta de precios.—Calle S. Nicolás número 30 al lado de la Iglesia.

GRAN NOVEDAD

en paraguas automáticos.

Son mucho mas cómodos que los conocidos hasta ahora por no tener ningún resorte que sujete las varillas. Se venden en la tienda de

JOSÉ AGUILÓ calle S. Nicolás 7,

en donde se hallarán todas las clases que se deseen, de algodón, lana y raso en gran escala.

Se ha recibido un gran surtido de abanicos de invierno y sombrillas de alta novedad.

HARINERA BALEAR.

Se anuncia a los Sres. accionistas que esta Junta de Gobierno ha dispuesto el pago del quinto dividendo pasivo, consistente en el diez por ciento del valor nominal de cada accion ó sean 50 pesetas, las cuales deberán satisfacerse en el local que ocupan las oficinas de esta Sociedad, de diez a una desde el 10 al 25 del próximo Octubre.

Palma 7 de Setiembre de 1880.—Por la Harinera Balear.—El Vocal de turno.—Gaspar Moner.

OBRA NUEVA.

IMPRESIONES

POR D. ANTONIO FRATES Y SUREDA.

Se halla de venta esta preciosa coleccion de narraciones cortas, primorosamente impresas sobre papel superior, al precio de 3 pesetas en las principales librerías de esta capital.

FERRO-CARRIL DE ALARÓ.

Por disposicion de la Junta administrativa, el dia primero de Noviembre inmediato, quedará abierto el pago del tercer dividendo pasivo, importante veinticinco pesetas, que deberán hacerse efectivas dentro de los restantes dias del mismo mes, en la caja de la sociedad Crédito Balear.

Al mismo tiempo se previene a los señores accionistas que no hubieren satisfecho los anteriores dividendos pasivos, que a contar desde el dia primero del repetido mes en adelante, incurrirán en el recargo de los intereses al siete por ciento anual de su respectivo descubierto en conformidad al art. 7.º de los Estatutos. Palma 15 de Octubre 1880.—El Presidente.—Juan Palou del Reguer.

Almacen de Música

DE B. C. PERELLÓ.

19. Union 19. Palma.

PIANOS Y ARMONIUMS.

Ventas al contado y a plazos desde 5 a 10 duros mensuales, a precios baratísimos. Garantizados por 2 y 10 años.

Inmejorables pianos de las mejores fábricas, premiados con medallas de oro, plata, etc. en las exposiciones, como son: Bernareggi, Gassó, L. Izabal, Lerch, Maseras, Auger, y los reputados, Boisselot, fils y otros estranjeros. Armoniums de Alexander. Toda clase de instrumentos para orquestas y bandas militares, con grandes rebajas de precios.

Especialidad en toda clase de cuerdas y accesorios. Gran surtido de música de todas clases, con grandes rebajas sobre los precios marcados.

Hasta el 70 por 100.

Acordeones y Métodos para los mismos.

Té purgante de Chambard.

Compuesto únicamente de plantas y flores aromáticas, el Té Chambard es, sin contradicción, el mas suave, el mas agradable y fácil de tomar de todos los purgantes. No ocasiona el mas leve desarreglo ni exige ningún reposo, pudiendo cada cual ocuparse de sus negocios como de costumbre.

De aquí la grande aceptación que ha merecido del público, y la preferencia que le conceden las personas de toda edad y sexo.

Unico Depósito en Palma en la Perfumeria de don Francisco Canals, Brossa 10.

Precio: 1 docena botes, 60 rs.—1 bote, 6 rs.

Variado surtido en perfumerta fina, estranjera y del país.



D. RAFAEL BOSCH Y ALCOVER

HA FALLECIDO Q. E. P. D.

Sus desconsolados hermanos, hermana política, sobrinos y demas parientes, ruegan a sus amigos y conocidos a quienes por olvido involuntario no se les hubiese pasado aviso se sirvan encomendarle a Dios y asistir al funeral que para el eterno descanso de su alma se celebrará en esta Santa Iglesia Catedral el martes 19 del corriente a las 10 1/2 de su mañana, por cuyo favor quedarán reconocidos.



D.ª CATALINA ESTADAS Y ALOMAR

VIUDA DE D. GIL BAUZÁ

HA FALLECIDO.

Su hija, hijo político, hermanos, hermanos políticos, sobrinos y demas parientes suplican a sus amigos le tengan presente en sus oraciones y asistir al funeral que se dirá mañana martes 19 del corriente a las 10 y media de la mañana en la iglesia de Santa Cruz.

El duelo se despide en la Iglesia.

No se invita particularmente.

No se recibe en la casa mortuoria.

Cultos Sagrados.

SANTO DEL DIA DE MAÑANA.

San PEDRO DE ALCÁNTARA, confesor y fund.

JUBILEO DE CUARENTA HORAS.

Continúan en las Teresas, costeadas por la Asociación.

Palma de Mallorca, Imprenta de M. ROCA.—1880.